Интенсификация экономического взаимодействия международными организациями и зарубежными странами является одним из важнейших направлений развития Евразийского экономического союза (ЕАЭС) до 2025 года. При этом международная деятельность данного объединения ориентируется на решение таких актуальных задач евразийской экономической интеграции, как создание условий для совместного выхода предприятий государств-членов на рынки третьих стран, включая государства Юго-Восточной Азии и Ближнего Востока. В этом ключе развитие диалога с Ассоциацией государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) – один из приоритетов международной деятельности ЕАЭС. Программа сотрудничества этих двух международных организаций на 2020-2025 годы охватывает такие сферы, как таможенное законодательство и правоприменительная практика, торговая политика, предпринимательская деятельность, техническое и антимонопольное регулирование. энергетика, функционирование внутренних рынков. Стороны ориентируются на новые точки роста, поиск сбалансированных решений для успешного взаимодействия и новых долгосрочных форм сотрудничества. О том, как развивается это взаимовыгодное сотрудничество, речь идет в предлагаемом исследовании.



Борис Залесский

Перспектива расширяет горизонт

Особенности сотрудничества Беларуси и стран Юго-Восточной и Центральной Азии



Борис Залесский

Профессиональный опыт работы в журналистике – почти пятьдесят лет. Сейчас – доцент кафедры международной журналистики факультета журналистики Белорусского государственного университета. Области исследований: современные международные отношения; международная журналистика, международная экономика.





Борис Залесский Перспектива расширяет горизонт

FORAUTHORUSEOMIT

FOR AUTHORUSE OMIT

Перспектива расширяет горизонт

Особенности сотрудничества Беларуси и стран Юго-Восточной и Центральной Азии

LAP LAMBERT Academic Publishing RU

Imprint

Any brand names and product names mentioned in this book are subject to trademark, brand or patent protection and are trademarks or registered trademarks of their respective holders. The use of brand names, product names, common names, trade names, product descriptions etc. even without a particular marking in this work is in no way to be construed to mean that such names may be regarded as unrestricted in respect of trademark and brand protection legislation and could thus be used by anyone.

Cover image: www.ingimage.com

Publisher:

LAP LAMBERT Academic Publishing

is a trademark of

Dodo Books Indian Ocean Ltd. and OmniScriptum S.R.L Publishing group Str. Armeneasca 28/1, office 1, Chisinau-2012, Republic of Moldova, Europe

Printed at: see last page ISBN: 978-620-5-49869-9

Copyright © Борис Залесский
Copyright © 2022 Dodo Books Indian Ocean Ltd. and OmniScriptum S.R.L
Publishing group

Оглавление

Евразийский экономический союз – Ассоциация государств Юго-
Восточной Азии: развивать диалог и интенсифицировать торговлю
Беларусь - Узбекистан: важно продолжать системную работу для новых
проектов
Беларусь – Кыргызстан: деловые контакты стали более разнообразными
11
Беларусь – Азербайджан: от производственной кооперации и транспорта
– до образования и науки
Беларусь – Таджикистан: перспективные направления выходят на новый
уровень
Беларусь – Азия: для установления новых деловых контактов
Беларусь – Китай: вузы расширяют практическое взаимодействие27
Беларусь – Иран: промышленность, регионы, сельское хозяйство 31
Беларусь: инструмент инвестиций, инноваций и экспорта
Белорусская универсальная товарная биржа: площадка
импортозамещения набирает обороты
Литература

FORAUTHORUSEOMIT

Евразийский экономический союз – Ассоциация государств Юго-Восточной Азии: развивать диалог и интенсифицировать торговлю

Интенсификация экономического взаимодействия с международными организациями и зарубежными странами является одним из важнейших направлений развития Евразийского экономического союза (ЕАЭС) до 2025 года. При этом международная деятельность данного объединения будет решение актуальных ориентироваться на таких задач евразийской экономической интеграции, как «создание условий для совместного выхода предприятий государств-членов на рынки третьих стран, включая государства Юго-Восточной Азии...» 1. В этом ключе развитие диалога с Ассоциацией государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) – один ИЗ приоритетов международной деятельности ЕАЭС.

АСЕАН – региональная организация, в которую входят 10 стран Юго-Восточной Азии - Индонезия, Малайзия, Сингапур, Таиланд, Филиппины, Бруней-Даруссалам, Вьетнам, Лаос, Мьянма, Камбоджа, созданная с целью содействовать социальному, экономическому и культурному сотрудничеству в регионе. Евразийская экономическая комиссия (ЕЭК) с 2018 года успешно Секретариатом АСЕАН в сотрудничает c рамках Меморандума взаимопонимании в области экономического сотрудничества. Цель этого документа - содействовать экономическому сотрудничеству для расширения торгово-экономического И инвестиционного взаимодействия между государствами-членами ЕАЭС и АСЕАН по «следующим направлениям: а) таможенное регулирование и упрощение процедур торговли; б) санитарные и фитосанитарные меры; в) техническое регулирование; г) электронная торговля; д) торговля услугами и инвестиции; е) развитие предпринимательства, в первую очередь для микро-, малых и средних предприятий...»². Для реализации

¹ Залесский, Б. Формат евразийской интеграции. Сборник статей / Б. Залесский. – LAP LAMBERT Academic Publishing, 2022. – С. 52.

² Меморандум о взаимопонимании между Евразийской экономической комиссией и Ассоциацией государств Юго-Восточной Азии в области экономического сотрудничества [Электронный ресурс]. –

меморандума принята Программа сотрудничества на 2020-2025 годы. Она сферы, охватывает такие как таможенное законодательство правоприменительная практика, торговая политика, предпринимательская деятельность, техническое и антимонопольное регулирование, СФС-меры, функционирование внутренних рынков. Вся эта способствует росту торгово-экономического сотрудничества государств ЕАЭС со странами АСЕАН. «В 2021 году внешнеторговый оборот Союза с АСЕАН увеличился на 34,6% и составил 23,9 млрд долл. США, в том числе экспорт Союза вырос до 10,2 млрд долл. (на 53,5%), импорт – до 13,7 млрд долл. (на 23,3%). Удельный вес АСЕАН во внешнеторговом обороте Союза составил 2,8%³. Стороны ориентируются на новые точки роста, поиск сбалансированных решений для успешного взаимодействия и долгосрочных форм сотрудничества, определение перспектив развития научнотехнического и инновационного взаимодействия, промышленной кооперации, а также механизмов обмена практиками и компетенциями с учетом целей В частности, устойчивого развития. В числе перспективных взаимодействия можно отметить цифровизацию экономики, где у ЕАЭС и собственные серьезные наработки, представляющие ACEAH имеются взаимный интерес. А для поступательного наращивания торговли необходимо укреплять сотрудничество в финансово-банковской сфере, в том числе с использованием платежей в национальных валютах. С правительствами ряда стран АСЕАН Евразийский экономический союз успешно развивает взаимодействие в рамках двусторонних форматов, в том числе с Таиландом и Камболжей.

Если говорить о сотрудничестве EAЭС с Таиландом, то первое заседание совместной рабочей группы по взаимодействию было в ноябре 2019 года. В сентябре 2021 года на 2-м заседании рабочей группы стороны констатировали,

^{2018. -} URL: file:///C:/Users/User/Downloads/%D1%8E%D0%B3%D0%BE%D0%B2%D0%BE%D1%81%D1%82+%D0%90%D0%B7%D0%B8%D1%8F+%D1%80%D1%83%D1%81+%D0%BF%D0%BE%D0%B4%D0%BB.pdf

³ ЕАЭС и АСЕАН наращивают объемы товарооборота [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://eec.eaeuPaзвития nion.org/news/eaes-i-asean-narashchivayut-obemy-tovarooborota-/

что «по итогам первого полугодия текущего года [2021] товарооборот стран ЕАЭС с Таиландом вырос на 32,6% по сравнению с аналогичным периодом прошлого года и достиг 1,2 млрд долл. США, в том числе экспорт ЕАЭС – 330,5 млн долл. США, импорт – 907 млн долл. США»⁴. Экспорт увеличился образом счет вывоза металлов изделий И продовольственных товаров и сельскохозяйственного сырья, кожевенного сырья, пушнины и изделий из них. А импорт из Таиланда вырос за счет увеличения ввоза машин, оборудования и транспортных средств. Дальнейшее развитие сотрудничества между сторонами неразрывно связано с укреплением связей между деловыми кругами в области транспортной инфраструктуры, внедрения новых технологий. В качестве перспективных направлений можно биоинженерию. поставки энергоресурсов И энергетического оборудования, а также сельскохозяйственной продукции.

Еще одна страна АСЕАН, развивающая взаимодействие в ЕАЭС, – это Камбоджа. Меморандум о взаимопонимании был подписан в мае 2016 года. В сентябре 2021 года по итогам третьего заседания рабочей группы между ЕЭК и Правительством Камбоджи стороны выразили большую заинтересованность в увеличении объема торговли и инвестиций и определили такие направления сотрудничества, как торговля и инвестиции, таможенное сотрудничество, инновационная деятельность, телекоммуникации информационно-И технологии, промышленность инфраструктура, коммуникационные И регулирование, СФС-меры, интеллектуальной техническое вопросы собственности. Напомним, что в 2020 году товарооборот ЕАЭС с Камбоджей снизился по объективным причинам, но уже в первом полугодии 2021 года статистика внушала осторожный оптимизм. «Торговля увеличилась в 1,4 раза по сравнению с аналогичным периодом прошлого года [2020] и достигла 130

⁴

⁴ ЕАЭС и Таиланд заинтересованы в развитии сотрудничества в сфере инфраструктуры, новых технологий, цифровизации и зеленой экономики [Электронный ресурс]. – 2021. – URL: https://eec.eaeunion.org/news/eaes-i-tailand-zainteresovany-v-razvitii-sotrudnichestva-v-sfere-infrastruktury-novyh-tehnologij-tsifrovizatsii-i-zelenoj-ekonomiki/

млн долл. США. При этом рост наблюдался во всех государствах ЕАЭС»⁵. Тем не менее имеющийся товарооборот не раскрывает в полной мере всего потенциала сотрудничества стран ЕАЭС и Камбоджи, поэтому стороны планируют развивать диалог и интенсифицировать торговлю.

FOR AUTHORUSE ONLY

⁵ ЕЭК и Правительство Камбоджи подписали совместное заявление о расширении сотрудничества [Электронный ресурс]. – 2021. – URL: https://eec.eaeunion.org/news/eek-i-pravitelstvo-kambodzhi-podpisali-sovmestnoe-zayavlenie-o-rasshirenii-sotrudnichestva/

Беларусь – Узбекистан: важно продолжать системную работу для новых проектов

В августе 2022 года в Минске состоялось девятое заседание совместной межправительственной комиссии по двустороннему сотрудничеству между Беларусью и Узбекистаном, участники которой отметили продолжения системной работы для новых перспективных совместных инициатив, чтобы общими усилиями в ближайшие годы достичь кратного увеличения объемов взаимной торговли. Напомним, что «в 2021 году товарооборот Беларуси и Узбекистана составил \$301,9 млн и увеличился к уровню 2020 года на 7,8%, экспорт – \$245,4 млн (рост на 3,3%). Сальдо положительное – \$188,9 млн»⁶. Основными позициями белорусского экспорта в 2021 году стали мясо и мясопродукты, лекарственные средства, полимеры винилхлорида, сухое молоко, диагностические реагенты, вакцины, сыворотки из крови, древесно-стружечные плиты, сыры и творог. В первом полугодии 2022 года белорусско-узбекский товарооборот превысил 190 миллионов долларов и увеличился почти на 40 процентов. При этом положительное сальдо с белорусской стороны составило 100,7 миллионов долларов. Сейчас стороны видят реальную возможность по достижению взаимного товарооборота в 500 миллионов долларов. В этой связи Беларусь готова увеличить поставки продовольственных и сельскохозяйственных товаров, дорожно-строительной, коммунальной и специальной техники, карьерных самосвалов, продукции деревообработки, нефтехимиии, фармацевтики, медицинской техники.

Что касается промышленной кооперации и создания совместных производств, то всего «в Узбекистане уже зарегистрировано 103 организации с белорусскими инвестициями, а также действуют представительства ООО "Автопромснабспедишн", ООО "Софтклуб", ООО "АмантисМед", ООО

⁶ Головченко и Арипов обсудили наращивание товарооборота Беларуси и Узбекистана [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/golovchenko-i-aripov-obsudili-naraschivanie-tovarooborota-belarusi-i-uzbekistana-520574-2022/

"Белвитунифарм"»⁷. В 2022 году хорошим результатом совместной работы можно считать выпуск техники на базе шасси Минского автомобильного завода. «Если до недавнего времени осуществлялась только надстройка на готовые машинокомплекты, то в апреле этого года был представлен первый самосвал МАЗ, собранный в Узбекистане. Имеются все возможности обеспечить высокую локализацию этого производства»8. Ведется работа по возобновлению производства белорусских тракторов в Узбекистане. А «БЕЛАЗ готов поставить Узбекистану совершенно новые модели техники для перевозки горных масс, которые отличаются как высокой экологичностью, так и эффективностью»9. Предприятие "Белкоммунмаш" заинтересовано принять участие в развитии узбекской транспортной инфраструктуры и совместно реализовать инициативы по запуску экологически чистого пассажирского транспорта. Белорусские специалисты готовы предложить комплексное решение по созданию эффективной и безопасной системы общественного электротранспорта: от строительства необходимой инфраструктуры до поставок самых современных моделей техники. Осуществление такого проекта стало бы действительно знаковым событием в развитии белорусско-узбекских отношений.

Увеличились показатели между двумя странами и в области агропромышленного комплекса. За шесть месяцев 2022 года рост оборота сельскохозяйственной продукции вырос как в экспорте, так и в импорте. «В Узбекистан экспортируются мясопродукты, молочные продукты и детское питание. Импорт представлен в основном овощебахчевой продукцией,

⁷ Залесский, Б. Ориентация – на результат. Реализация возможностей международных экономических связей / Б. Залесский. – LAP LAMBERT Academic Publishing, 2022. – С. 23.

⁸ АПК, промкооперация, строительство. Заяц о планах взаимодействия с Узбекистаном [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/apk-promkooperatsija-stroitelstvo-zajats-o-planah-vzaimodejstvija-s-uzbekistanom-520299-2022/

⁹ Промкооперация, поставки техники, деревообработка. Беларусь и Узбекистан обсудили взаимное сотрудничество [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/promkooperatsija-postavki-tehniki-derevoobrabotka-belarus-i-uzbekistan-obsudili-vzaimnoe-520492-2022/

виноградом, сухофруктами, орехами»¹⁰. А для растущей животноводческой отрасли Узбекистана белорусская сторона готова организовать поставки высокопродуктивных премиксов с выходом на совместное производство комбикормов в этой стране Центральной Азии.

Говоря о белорусско-узбекском сотрудничестве в фармацевтической отрасли, следует сказать, что белорусские инвесторы в Ташкенте успешно реализуют проект по производству антибиотиков с широким спектром действия. Белорусский холдинг "Белфармпром" с коллегами в Узбекистане прорабатывает возможность создания совместных производств по выпуску медицинских препаратов по непересекающимся позициям. В в совместном строительства стороны заинтересованы проектировании инфраструктурных объектов Узбекистана, промышленных зданий, объектов здравоохранения, в том числе фармацевтической промышленности. Узбекская проявляет интерес к белорусской продукции деревянного активно развивающийся Учитывая В Узбекистане туристический сектор и его потребности в экологически чистых жилых объектах, то сотрудничество в этом направлении весьма перспективным.

Интересные белорусско-узбекские проекты осуществляются и в образовательной сфере. В частности, сейчас Барановичским государственным университетом совместно с Самаркандским государственным университетом и Джизакским государственным педагогическим институтом выполняют программы "двойных дипломов". Предполагается, что студенты и магистранты будут обучаться в БарГУ и в вузах-партнерах на основе белорусского и зарубежного положительного опыта. «Набор планируется осуществлять по специальностям "практическая психология", "дошкольное образование", "психология", "экономика"»¹¹. А Брестский государственный технический

_

¹⁰ Беларусь и Узбекистан обсудили вопросы дальнейшего сотрудничества в сфере АПК [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-uzbekistan-obsudili-voprosy-dalnejshego-sotrudnichestva-v-sfere-apk-520545-2022/

¹¹ БарГУ разрабатывает совместными образовательными программы с узбекскими партнерами [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/regions/view/bargu-razrabatyvaet-sovmestnye-obrazovatelnye-programmy-s-uzbekskimi-partnerami-520325-2022

университет будет сотрудничать с Бухарским инженерно-технологическим институтом. В июле 2022 года вузы подписали соглашения о сотрудничестве, чтобы взаимодействовать в организации переподготовки и повышения квалификации преподавателей из Бухары в Бресте. «Начнем с этого, дальше сможем сотрудничать по первой и второй ступеням высшего образования» 12. Институт в Бухаре – крупный учебный и научный центр в Узбекистане. Обучение ведется на восьми факультетах, высшее образование получают более 11 тысяч студентов по 30 направлениям бакалавриата.

FORAUTHORUSEOMIX

¹¹

¹² БрГТУ будет сотрудничать с Бухарским инженерно-технологическим институтом [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/regions/view/brgtu-budet-sotrudnichat-s-buharskim-inzhenerno-tehnologicheskim-institutom-514381-2022/

Беларусь – Кыргызстан: деловые контакты стали более разнообразными

Республика Беларусь традиционно заинтересована в самом тесном партнерстве с Кыргызской Республикой – страной в Центральной Азии, которая обладает богатыми природными ресурсами и полезными ископаемыми, высоким потенциалом для развития сельского хозяйства, гидроэнергетики и более, что в последнее время торгово-экономическое сотрудничество между Беларусью и Кыргызстаном заметно активизировалось. Двусторонний товарооборот в течение последних трех-четырех лет не опускается меньше 100 миллионов долларов. Например, в 2021 году товарооборот Беларуси с Кыргызстаном составил почти сто миллионов долларов, в том числе белорусский экспорт – более 86 миллионов долларов. Сальдо сложилось положительное в размере 75,4 миллионов долларов. «В прошлом [2021] году номенклатура поставляемых Беларусью товаров насчитывала 749 товарных позиций (для сравнения, в 2020 году – 620). В январе – июне нынешнего года двусторонний товарооборот составил \$56,4 млн, что на 44,3% больше по сравнению с аналогичным периодом 2021 года, в том числе белорусский экспорт \$42,8 млн (рост на 24,8%)»¹³. Основными белорусскими экспортными товарными позициями в Кыргызстан являются говядина свежая или охлажденная, сахар, мясо птицы, лекарственные средства, готовые продукты из мяса, ковры и прочие текстильные изделия, кабели волоконно-оптические, сыры и творог, реагенты диагностические, куриные яйца. И есть основания полагать, что белорусские предприятия имеют все шансы не только закрепить и нарастить свое присутствие на рынке Кыргызстана по уже поставляемой продукции, но и расширить перечень экспортных позиций. В частности, перспективы по наращиванию поставок в имеют белорусские производители сельскохозяйственной, пассажирской и коммунальной техники.

¹³ НЦМ рассказал о перспективах продвижения белорусских товаров и услуг в Кыргызстан [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/ntsm-rasskazal-o-perspektivah-prodvizhenija-belorusskih-tovarov-i-uslug-v-kyrgyzstan-519484-2022/

9-м заседании Межправительственной кыргызско-белорусской Ha комиссии по торгово-экономическому сотрудничеству, состоявшейся в феврале 2020 года в Минске, внимание сторон «было сфокусировано на приоритетных направлениях взаимодействия: 1) увеличении объемов взаимной торговли; 2) углублении промышленной кооперации и создании совместных сборочных производств; 3) расширении межрегионального сотрудничества»¹⁴. В сентябре 2022 году в городе Оше состоялось 10-е заседание межправкомиссии, в рамках которого было заявлено, что перспективным направлением развития кыргызско-белорусского сотрудничества является наращивание производственного потенциала, мощностей по выпуску продукции с высокой добавленной стоимостью, а также создание совместных предприятий во всех промышленных секторах. «В настоящее время в стране функционирует 54 представительства субъектов товаропроводящей сети и дистрибьюторов белорусских предприятий, в том числе сборочное производство тракторов акционерного общества "Минский тракторный завод"»¹⁵. Кыргызская сторона также заинтересована в привлечении инвестиций в такие сферы, как информационные технологии, сельское хозяйство, туризм.

В этой связи в сентябре 2022 года в Оше состоялся также Кыргызско-Белорусский бизнес-форум, который показал растущий интерес бизнеса Беларуси в развитии двусторонних деловых контактов с Кыргызстаном. Представители белорусской стороны – Министерства сельского хозяйства и продовольствия, концерна "Белгоспищепром", холдинга "Белкоммунмаш" – презентовали участникам форума возможности взаимодействия с предприятиями сельскохозяйственной, продовольственной, промышленной отрасли Беларуси. На форуме была организована биржа деловых контактов. «Проведены встречи между белорусскими и кыргызскими предприятиями,

¹⁴ Залесский, Б.Л. Беларусь – Кыргызстан: торговля, кооперация, сотрудничество регионов / Б.Л. Залесский // Материали за XVI международна научна практична конференция "Найновите научни постижения – 2020". Икономики. : София. "Бял ГРАД–БГ". – С. 64.

¹⁵ В рамках 10-го заседания Межправительственной кыргызско-белорусской комиссии по торговоэкономическому сотрудничеству в Оше состоялся бизнес-форум [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://cis.minsk.by/news/24072/v_ramkah 10-go zasedanija mezhpravitelstvennoj kyrgyzskobelorusskoj komissii po torgovo-ekonomicheskomu sotrudnichestvu v oshe sostojalsja biznes-forum

работающими в продовольственном секторе, сфере машиностроения, области здравоохранения и хозяйстве. По итогам бизнес-форума подписаны двусторонние контракты на общую сумму \$900 тыс.»¹⁶.

Также в Оше состоялась международная универсальная выставка "Юг Экспо-2022", где белорусская экспозиция была представлена концерном «Белгоспищепром» и его 16 предприятиями, которые объединили экспортные товары – «кондитерские изделия, снэки, продукты быстрого приготовления, пищевые концентраты, детское питание, крепкие спиртные напитки – гайсты, настойки и бальзамы на белорусских травах, дистилляты, виски полного цикла производства из белорусского зерна, продукция из плодов и ягод...»¹⁷. Всемирно известные белорусские бренды «Гомсельмаш», «МТЗ» и «МАЗ» на выставке представлял местный дилер - ОСОО «АВТОМАШ-РАДИАТОР». В числе участников выставки были и другие белорусские предприятия: один из крупнейших в Европе производителей электротехнического оборудования -ОАО «Минский электротехнический завод имени В.И. Козлова», ведущие медицинские учреждения – РНПЦ «Онкологии и медицинской радиологии имени Н.Н. Александрова» (ОМР) и РНПЦ «Кардиология», а также ветеринарных производитель лекарственных препаратов OAO «Белзооветснабпром». В частности, на стенде РНПЦ ОМР кыргызским специалистам были предложены образовательные услуги по направлениям радиологии, хирургии и ультразвуковой диагностике. По итогам переговоров РНПЦ ОМР и Ошского государственного университета «подготовлен договор о сотрудничестве, предусматривающий обмен опытом между сотрудниками учреждений по образовательным программам повышения квалификации и стажировок; организацию конференций, семинаров, симпозиумов, круглых

¹⁶ Контракты на \$900 тыс. подписаны по итогам белорусско-кыргызского бизнес-форума [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/kontrakty-na-900-tys-podpisany-po-itogam-belorussko-kyrgyzskogo-biznes-foruma-523912-2022/

¹⁷ Продукцию на выставке "Юг Экспо" в Кыргызстане представили 16 предприятий "Белгоспищепрома" [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/produktsiju-na-vystavke-jug-ekspo-v-kyrgyzstane-predstavili-16-predprijatij-belgospischeproma-523807-2022

столов» ¹⁸. Словом, деловые белорусско-кыргызские контакты стали более разнообразными.

FORAUTHORUSEOMIT

¹⁸ 6-я Международная универсальная выставка-ярмарка "Юг Экспо-2022" [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://omr.by/news/news-main/6-ya-mezhdunarodnaya-universalnaya-vystavka-yarmarka-yug-ekspo-2022

Беларусь – Азербайджан: от производственной кооперации и транспорта – до образования и науки

В 2023 году исполнится 30 лет дипломатическим отношениям Беларуси и Азербайджана. За это время стороны сформировали крепкие традиции двусторонних связей. В частности, по итогам 2021 года Азербайджан вошел в число тех торгово-экономических партнеров Беларуси, сотрудничество с которыми развивается сегодня особенно интенсивно. Об этом свидетельствуют белорусско-азербайджанский товарооборот «в минувшем году увеличился почти в два раза и составил 885,5 миллионов долларов. При этом белорусский экспорт товаров вырос в 2,5 раза и сложился в объеме 478,0 млн долларов, достигнув рекордных показателей за историю двусторонних отношений»¹⁹. Объем внешней торговли услугами составил около 25 миллионов долларов. Сальдо положительное оболее 11 миллионов долларов. того, Азербайджане создано 5 собственных товаропроводящей сети и 45 дилеров, представляющих более 50 белорусских предприятий. На базе ПО "Гянджинский автомобильный завод" действует совместное сборочное производство тракторной техники»²⁰.

R 2022 года состоялось 12-е июне заседание Белорусско-Азербайджанской межправительственной комиссии. На нем стороны среди перспективных направлений сотрудничества назвали: расширение производственной кооперации, взаимодействие в сферах машиностроения, хозяйства. деревообработки, транспорта, здравоохранения, сельского образования и науки. В частности, «необходимо в полной мере реализовать контракт на поставку Гянджинскому автомобильному заводу тракторов в несобранном виде, а также проработать экономические и технические аспекты

 $^{^{19}}$ Залесский, Б.Л. Точки роста — сельское хозяйство, строительство, регионы / Б.Л. Залесский // Материали за XVII международна научна практична конференция "Новината за напреднали наука — 2022", 17 — 25 май 2022: София. "Бял ГРАД—БГ". — С. 67—70.

²⁰ Головченко и Асадов обсудили развитие торгово-экономического сотрудничества Беларуси и Азербайджана [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/golovchenko-i-asadov-obsudili-razvitie-torgovo-ekonomicheskogo-sotrudnichestva-belarusi-i-azerbajdzhana-520483-2022/

совместного проекта этого завода и МТЗ по выходу на рынки третьих стран»²¹. Нужно также обеспечить завершение испытаний зерноуборочного комбайна, производимого "Гомсельмашем" и модифицированного с учетом технических требований азербайджанской стороны, согласовать объемы поставок. В числе предложений – совместное производство электротранспорта. Производитель лифтов "Могилевлифтмаш" рассчитывает принять участие в программах модернизации лифтового хозяйства в городах Азербайджана. В ближайшее время также будут завершены подготовительные работы по созданию совместного производства ветеринарных препаратов на азербайджанской территории.

Что касается нефтегазовой области, то павильон Беларуси был представлен на 27-й международной выставке "Нефть и газ Каспия" в начале июня 2022 года в Баку, где участвовали белорусские предприятия "Гродно Азот", "Могилевхимволокно", Мозырский нефтеперерабатывающий завод, "Нафтан", "Полоцк-Стекловолокно", "Сейсмотехника". Экспозиция отличалась разнообразием: азотные удобрения, полиамидные и полиэфирные нити, кордные ткани, полимерные композиционные материалы, полиэфирные технические нити, нетканые полотна, автомобильные бензины, дизельное топливо, топочный мазут, нефтяные битумы, топливные газы, стекловолокно и материалы на его основе, нефтепромысловое и геофизическое оборудование. «Среди уникальной продукции, презентуемой на выставке, – полиэфирное волокно типа конжугейт для использования в качестве наполнителя в текстильной продукции, которое производит "Могилевхимволокно"»²².

В транспортной сфере в августе 2022 года Белорусская железная дорога начала поставлять грузы ускоренными поездами из Беларуси в Азербайджан. «Это позволяет в кратчайшие сроки (за неделю) и по конкурентным тарифам

²¹ Машиностроение, строительство, АПК. Петришенко о планах взаимодействия с Азербайджаном [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/mashinostroenie-stroitelstvo-apk-petrishenko-o-planah-vzaimodejstvija-s-azerbajdzhanom-505333-2022/

²² Беларусь представила павильон на нефтегазовой выставке в Азербайджане [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-predstavila-paviljon-na-neftegazovoj-vystavke-v-azerbajdzhane-505359-2022/

доставлять в Азербайджан грузы, производимые в Беларуси <...>. Первые три поезда, груженных лесопродукцией, уже отправились со станции Орша-Западная (Беларусь) до станции Апшерон (Азербайджан)»²³.

Тесно развиваются двусторонние контакты и в образовательной сфере, чему «является наличие около 70 договоров учреждениями образования и организации Беларуси и Азербайджана»²⁴. В частности, сотрудничество с азербайджанскими партнерами активизирует Белорусский государственный университет (БГУ). В сентябре 2022 года БГУ подписал соглашение о сотрудничестве с Бакинским государственным университетом, который является старейшим и ведущим вузом в этой стране Южного Кавказа и включает 16 факультетов разного профиля, два научных института и Институт Конфуция. Документ прописывает договоренности в области образования и науки. «В частности, стороны условились реализовывать совместные проекты в научной, образовательной и культурной сферах, развивать публикационное партнерство, академическую научную и культурную мобильность, обмениваться информацией, студентами, исследователями, преподавателями»²⁵. Предусматриваются также разработка и реализация совместных научно-исследовательских проектов, образовательных программ, курсов и учебных планов, взаимодействие в области научного руководства магистрантами и аспирантами.

Следует заметить, что в настоящее время БГУ взаимодействует и с другими азербайджанскими научно-образовательными учреждениями. С 2019 года действует соглашение о сотрудничестве и обмене студентами с Университетом АДА (Баку). В 2021 году Международный государственный

²³ БЖД начала поставлять грузы ускоренными поездами из Беларуси в Азербайджан [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/bzhd-nachala-postavljat-gruzy-uskorennymi-poezdami-iz-belarusi-v-azerbajdzhan-517606-2022/

²⁴ Петришенко: взаимодействие Минска и Баку всегда носило исключительно позитивный и конструктивный характер [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/society/view/petrishenko-vzaimodejstvie-minska-i-baku-vsegda-nosilo-iskljuchitelno-pozitivnyj-i-konstruktivnyj-504577-2022/

²⁵ БГУ и Бакинский госуниверситет заключили соглашение о сотрудничестве [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/society/view/bgu-i-bakinskij-gosuniversitet-zakljuchili-soglashenie-o-sotrudnichestve-525475-2022/

экологический институт имени А.Д. Сахарова БГУ подписал соглашение о сотрудничестве с Университетом Хазар (Баку) и договор о научно-техническом сотрудничестве с Научно-исследовательским институтом животноводства Министерства сельского хозяйства Азербайджана. Для участия в конкурсе совместных научных проектов на 2022-2023 годы, объявленном Государственным комитетом по науке и технологиям Беларуси и Национальной академией наук (НАН) Азербайджана, поданы два совместных проекта: Института ядерных проблем и Института физики НАН Азербайджана; химического факультета и Института катализа и неорганической химии имени академика М. Нагиева НАН Азербайджана. И еще: в настоящее время в БГУ обучаются шесть азербайджанских студентов.

FORAUTHORUSEOMIT

Беларусь – Таджикистан: перспективные направления выходят на новый уровень

Беларусь и Таджикистан традиционно связывают близкие отношения, укрепляют последовательно взаимовыгодное стратегическое партнерство. «В 2021 году товарооборот Беларуси с Таджикистаном составил более \$126 млн и по сравнению с 2020 годом увеличился на 12,6%, экспорт чуть более \$122 млн (рост на 11,1%), импорт - \$4 млн (вырос на 90,5%)»²⁶. Сегодня две страны обоюдно заинтересована в расширении направлений сотрудничества, которыми могут стать развитие сборочного производства белорусских лифтов, организованного в Таджикистане, создание совместного предприятия по производству ковров, поставки белорусской пассажирской, карьерной и строительной техники, а также племенного крупного рогатого скота белорусской селекции, наращивание экспорта продуктов питания, в том числе сертифицированного по стандартам "Халяль". Беларусь, в свою очередь, заинтересована в импорте из Таджикистана сырья для белорусской легкой промышленности, а также в продолжении сотрудничества в области образования, культуры и спорта.

В 2022 года Минске 15-е июне состоялось заседание Межправительственной белорусско-таджикской комиссии торговоэкономическому сотрудничеству, на котором стороны отметили наиболее значимые направления двустороннего взаимодействия: инвестиции. промышленность, сельское хозяйство, транспорт, социальная, культурная и научно-техническая сфера. В этом контексте заметим, что в Таджикистане 2022-2026 годы объявлены годами развития промышленности. «В этот период планируется обеспечить среднегодовое развитие экономики на уровне не менее 7% и увеличить объем ВВП на душу населения в два раза, создать более 500 тыс. новых рабочих мест и снизить уровень бедности до 15%. В решении этих

²⁶ Беларусь и Таджикистан заинтересованы в расширении направлений сотрудничества [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/politics/view/belarus-i-tadzhikistan-zainteresovany-v-rasshirenii-napravlenij-sotrudnichestva-506166-2022

задач предложено активно участвовать белорусским компаниям. Отдельно продолжить подготовку в Минске таджикских высказано пожелание специалистов для разных сфер экономики»²⁷. В этой связи белорусская сторона партнеров любыми обеспечить таджикских готова машиностроительной техники, прежде всего карьерной и дорожной, для реализации инфраструктурных проектов горнорудной и электроэнергетической промышленности страны. Есть возможность существенного увеличения поставок на таджикский рынок новых моделей белорусских автобусов, грузовиков, продукции деревообработки, нефтехимии и металлургии, а также открыть совместные производства по сборке лифтов, бытовой техники и мебели.

В сфере агропромышленного комплекса Таджикистан заинтересован в увеличении поставок белорусской сельскохозяйственной техники и мясомолочной продукции. В частности, идет значительная работа по отгрузке сельхозтехники из Беларуси, в которой остро нуждается таджикский аграрный сектор. «За 2021 год в Таджикистан было поставлено 411 единиц тракторов различных марок и более 124 сельхозмашин»²⁸. При этом таджикская сторона выражает заинтересованность в продолжении сотрудничества по этому направлению. Кроме того, партнеры из Таджикистана планируют расширить ассортимент поставок мясной продукции из говядины, молочной продукции и сырья. Беларусь готова поставлять халяльную продукцию, сертифицированную по стандартам "Халяль". В рамках 15-го заседания межправительственной комиссии стороны также отметили «потенциал роста поставок племенного крупного рогатого скота белорусской селекции и возможность обеспечить

_

²⁷ Пивовар, Э. Крутой заявил о готовности Беларуси обеспечить Таджикистан любыми видами машиностроительной техники / Э. Пивовар // [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/krutoj-zajavil-o-gotovnosti-belarusi-obespechit-tadzhikistan-ljubymi-vidami-mashinostroitelnoj-tehniki-523859-2022/

²⁸ Таджикистан заинтересован в увеличении поставок белорусской мясо-молочной продукции и сельхозтехники [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/tadzhikistan-zainteresovan-v-uvelichenii-postavok-belorusskoj-mjaso-molochnoj-produktsii-i-506657-2022/

таджикских аграриев высокопродуктивными, сбалансированными комбикормами и примесями»²⁹.

Успешно в 2022 году развивается и тема сотрудничества между регионами Беларуси и Таджикистана. В частности, на повестке дня – развитие сотрудничества столиц двух стран по ряду направлений, в том числе в сфере техники, производства лекарственных препаратов и в области образования. Напомним, что в 2019 году Минск реализовал большой проект по обеспечению Душанбе троллейбусами "Белкоммунмаш". И сегодня эти машины уже украшают таджикскую столицу. Еще один проект реализуется в области молочного производства - сотрудничество таджикских партнеров с Минским молочным заводом №1. В планах – развитие кооперационных связей и создание производства коммунальной техники. Что образовательной сферы, то в Беларуси сейчас обучается около 600 таджикских студентов. В основном они выбирают для учебы Минск и технические университеты. Многие из них обучаются в Академии авиации и на разных факультетах Белорусского государственного университета. Кроме того, функционируют четыре совместных факультета белорусских и таджикских вузов. Так что две столицы развивают много механизмов сотрудничества. А «в перспективе будет подписан документ, который регламентирует дальнейшее развитие отношений между Минском и Душанбе»³⁰.

Еще один пример взаимодействия регионов – Гомельская и Хатлонская области, которые намерены развивать сотрудничество в сельском хозяйстве и промышленности. Так, гомельские специалисты готовы построить фермы под ключ в таджикском регионе. Партнеры из Хатлонской области имеют «намерения в закупке минеральных удобрений, леса, крупного рогатого скота, а

²⁹ Беларусь готова поставлять в Таджикистан халяльную продукцию [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-gotova-postavljat-v-tadzhikistan-haljalnuju-produktsiju-506619-2022/

³⁰ Сотрудничество Беларуси и Таджикистана обсудили в Мингорисполкоме [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/politics/view/sotrudnichestvo-belarusi-i-tadzhikistana-obsudili-v-mingorispolkome-525441-2022/

также кормов для птицеводческих предприятий»³¹. Хатлонская область – это крупный регион Таджикистана, где выращивают ПО некоторым сельскохозяйственным продуктам ОТ 48 78 до процентов республиканского объема. Это – овощи, ранние фрукты, бахчевые культуры, цитрусовые.

Все эти факты «показывают растущую заинтересованность двух бывших советских республик в плодотворном сотрудничестве по самым разнообразным направлениям»³², которые выходят на новый уровень.

FOR AUTHORUSE OMLY

³¹ Гомельская и Хатлонская области намерены развивать сотрудничество в АПК и промышленности [Электронный ресурс]. - 2022. - URL: https://www.belta.by/regions/view/gomelskaja-i-hatlonskajaoblasti-namereny-razvivat-sotrudnichestvo-v-apk-i-promyshlennosti-507131-2022/

Залесский, Б. Международные отношения и медиа. Особенности многовекторного международного сотрудничества в период глобальных вызовов / Б. Залесский. - Palmarium Academic Publishing, 2016. - C. 129.

Беларусь – Азия: для установления новых деловых контактов

В декабре 2021 года в Беларуси утвержден План национальных выставок страны в иностранных государствах на 2022 год. Его отличительной чертой является нацеленность белорусской стороны на продвижение своих торговых и экономических интересов в страны "дальней дуги". В этой связи особенно важным является азиатский континент, где «в этом направлении еще существует немало возможностей <...>. Чтобы их успешно использовать, необходимо продолжать системную и последовательную работы, развивая взаимный интерес и инициируя новые форматы контактов, как это, собственно, и происходит в развитии партнерских связей с целым рядом стран Азии»³³, в числе которых следует назвать Иран, Монголию и Турцию, где белорусские специализированных экспортеры активно участвуют выставочных мероприятиях.

В частности, в июне 2022 года в Иране состоялась Международная выставка сельского хозяйства и пищевой промышленности Iran Agrofood в Тегеранском международном выставочном центре, где была организована Национальная экспозиция Республики Беларусь. Этот форум – ключевое отраслевое мероприятие в области пищевого производства и сельского хозяйства в Иране. Основные разделы выставки: сельскохозяйственная техника, продукты питания и напитки, оборудование для их производства, общественное питание, хранение и упаковка, ингредиенты. Выставка проводится ежегодно. В прошлом году ее участниками стали 311 организаций и предприятий. В этот раз свою продукцию представили Беларусь, Бразилия, Германия, Италия, Турция, Нидерланды И Россия. Белорусские производители показали разнообразную продукцию. Так, ассортимент товаров кондитерской фабрики "Витьба" включал более 100 наименований, в том числе это сухие завтраки, Национальная вафли печенье. академия наук Беларуси показала

³³ Залесский, Б. Горизонты дальней дуги. Потенциал взаимодействия Республики Беларусь со

инновационные разработки в нескольких областях. К примеру, Научнопрактический центр НАН Беларуси по животноводству предложил ряд препаратов и биодобавок на ветеринарных основе наночастиц для сельскохозяйственных Белорусский животных. государственный технологический университет для гостей выставки презентовал «новые виды минеральных удобрений, технологии переработки сельскохозяйственных отходов с получением строительных и композиционных материалов, технологии переработки растительного сырья и лекарственных трав с получением биологически активных добавок, новые методы анализа качества льна и изделия изо льна»³⁴. Белорусский государственный университет представил 15 научно-технических разработок на международной выставке Iran Agrofood. Среди инноваций БГУ - съедобные пленки и покрытия на основе полисахаридов и растительных антимикробных и антиоксидантных добавок. «Они являются единственным видом биоразлагаемой полимерной упаковки, которая не нуждается в сортировке и специальных условиях утилизации, сохраняет вкус, аромат, эстетический внешний вид и стерильность продуктов. Новый вид обертки нетоксичен, полностью разлагается в организме человека и животных, способен в разы сократить использование пластика»³⁵.

Что касается Монголии, то в сентябре 2022 года в Улан-Баторе Национальная экспозиция Беларуси будет представлена на 47-й международной многопрофильной выставке Ulaanbaatar Partnership. В экспозиции примут участие крупные экспортно ориентированные белорусские компании – производители продуктов питания, фармацевтической продукции, машиностроительные предприятия, научно-технические организации и другие. «Выставка Ulaanbaatar Partnership имеет универсальный характер и охватывает широкий спектр тематических разделов: продукты питания и напитки, сельское

-

³⁴ Широкий спектр белорусских товаров будет представлен на выставке Iran Agrofood [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/shirokij-spektr-belorusskih-tovarov-budet-predstavlen-na-vystavke-iran-agrofood-507944-2022/

³⁵ Съедобные пленки, витамины, ветпрепараты: БНУ представляет 15 разработок на выставки в Иране [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/society/view/sjedobnye-plenki-vitaminy-vetpreparaty-bgu-predstavljaet-15-razrabotok-na-vystavke-v-irane-508439-2022/

хозяйство, машиностроение, строительство, здравоохранение, фармацевтика, легкая промышленность, бытовая электроника. Мероприятие является одной из крупнейших многоотраслевых выставок в Монголии: в 2021 году она собрала 110 компаний и 12 тысяч посетителей» Беларусь принимала участие в выставке в Улан-Баторе в формате национальной экспозиции в 2019 году. Тогда экспозиция представила продукцию и услуги 15 компаний: организаций машиностроения, пищевой промышленности, науки и образования. Деловая программа включала Белорусско-монгольский бизнес-форум с участием представителей 60 монгольских предприятий.

Еще один интересный факт: в начале ноября 2022 года Национальная экспозиция Беларуси будет представлена в Турции – Стамбуле – в рамках выставки MUSIAD международной многоотраслевой Expo. отечественных предприятий и организаций в национальной экспозиции в рамках этой выставки будет способствовать установлению новых деловых контактов с потенциальными партнерами, наращиванию белорусского экспорта диверсификации товарной номенклатуры. Турция является партнером Беларуси. «В прошлом году товарооборот между двумя странами составил \$1081,6 млн (146% к 2020 году), в том числе экспорт – \$360,5 млн (270%), импорт – \$721,1 млн (119%). В 2021 году оборот услуг между Беларусью и Турцией составил \$94,8 млн (162%), экспорт – \$52,8 млн (134%), импорт – \$42 млн (220%)»³⁷. Что касается выставки в Стамбуле, то MUSIAD Ехро – крупнейшее многопрофильное мероприятие Турции, проводится раз в два года. В 2020 году в ней приняли участие более 500 компаний и свыше 100 тысячи посетителей из 125 стран мира. Основные выставки пищевая промышленность, сельское хозяйство. строительство, машиностроение и автомобилестроение, станкостроение,

-

³⁶ Беларусь в сентябре представит экспозицию на выставке в Монголии [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-v-sentjabre-predstavit-ekspozitsiju-na-vystavke-v-mongolii-511811-2022/

³⁷ Национальная экспозиция Беларуси будет представлена на многоотраслевой выставке в Турции [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/amp/economics/view/natsionalnaja-ekspozitsija-belarusi-budet-predstavlena-na-mnogootraslevoj-vystavke-v-turtsii-514624-2022

металлургия, нефтехимическая промышленность, фармацевтика и здравоохранение, сфера услуг, туризм, недвижимость, потребительские товары, мебель, энергетика, логистика, информационные технологии, текстильная, швейная и обувная промышленности, кожгалантерея.

FORAUTHORUSEOMIX

Беларусь – Китай: вузы расширяют практическое взаимодействие

В сентябре 2022 года Республика Беларусь и Китайская Народная Республика приняли Совместную декларацию об установлении отношений всепогодного и всестороннего стратегического партнерства. В этом документе содержатся белорусско-китайские договоренности интенсифицировать научнотехническое сотрудничество, расширять практическое взаимодействие между научно-исследовательскими институтами, учреждениями высшего образования и предприятиями, поощрять создание платформ как совместных центров прикладных научных исследований и лабораторий. В этой связи можно выделить три приоритетных компонента. «Первый – в области научных исследований, где стороны участвуют в реализации крупных совместных проектов. Второй – в сфере инновационной деятельности, где формируется и развивается сеть совместных инновационных центров и научных лабораторий. Третий – в области образования, где ведется совместное обучение и проходят взаимные стажировки специалистов, преподавателей и студентов»³⁸. В частности, стороны будут развивать взаимодействие между высшими учебными заведениями двух стран «на основе разработки совместных образовательных программ последующим созданием c совместных образовательных структур (факультетов, институтов) между учреждениями высшего образования, в том числе с использованием технологий дистанционного обучения ...»³⁹.

В числе белорусских вузов, которые активно взаимодействуют с китайской стороной, является Белорусский государственный университет (БГУ). Первое соглашение с китайскими партнерами было подписано в 1990 году – с Чэндуским университетом науки и технологий. Сегодня у БГУ – уже

³⁸ Залесский, Б. Грани многовекторности. Сборник статей / Б. Залесский. – LAP LAMBERT Academic Publishing, 2022. – С. 471.

³⁹ Китай и Беларусь опубликовали Совместную декларацию об установлении отношений всепогодного и всестороннего стратегического партнерства [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://rg.ru/2022/09/16/kitaj-i-belarus-opublikovali-sovmestnuiu-deklaraciiu-ob-ustanovlenii-otnoshenij-vsepogodnogo-i-vsestoronnego-strategicheskogo-partnerstva.html

более 80 соглашений с более 50 китайскими учреждениями. В числе партнёров – Харбинский университет науки и технологий, Хэнаньский, Восточно-китайский педагогический и Фошаньский университеты. «В 2019 году были подписаны двухсторонние партнерские документы с Пекинским университетом и Шанхайским университетом транспорта» БГУ получил почетное право на размещение в своих стенах института Конфуция. Китайским партнером в этом деле является также Далянский политехнический университет (ДПУ), взаимодействие с которым развивается с 2007 года. Значимым результатом сотрудничества стало в БГУ и ДПУ открытие двух совместных институтов. В китайско-белорусском институте сегодня числятся 244 китайских студента. Уже состоялось два выпуска. «В 2021 году дипломы БГУ и ДПУ получили 78 китайских выпускников и пять белорусов, в 2022-м — 74 китайских и двое белорусских граждан. В белорусско-китайском совместном институте обучается 142 белорусских студента. Первый выпуск состоится в 2023 году» 41.

В мае 2021 года Меморандум о взаимопонимании подписан между БГУ и Университетом Цинхуа, который расположен на 17-м месте среди лучших вузов мира. Меморандум «предусматривает обмен обучающимися, приглашение преподавателей и ученых, выполнение совместных научно-исследовательских, образовательных проектов, обмен публикациями, информацией, учебными материалами, организацию научных, образовательных и культурных мероприятий» Этот вуз основан в 1911 году. Расположен на северо-западе Пекина в студенческом районе Хайдянь. Сегодня в Цинхуа проходят обучение около 53 тысяч студентов, из них более 3200 – иностранцы.

⁴⁰ Крейнина, О. БГУ о развитии сотрудничества с ведущими университетами Китая / О. Крейнина // [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/comments/view/bgu-o-razvitii-sotrudnichestva-s-veduschimi-universitetami-kitaja-8187/

⁴¹ Сотрудничество БГУ и Далянского политехнического университета запечатлели в бронзовом тетраподе дине [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/society/view/sotrudnichestvo-bgu-i-daljanskogo-politehnicheskogo-universiteta-zapechatleli-v-bronzovom-tetrapode-514967-2022/

⁴² БГУ и Университет Цинхуа подписали меморандум о взаимопонимании [Электронный ресурс]. – 2021. – URL: https://www.belta.by/society/view/bgu-i-universitet-tsinhua-podpisali-memorandum-o-vzaimoponimanii-441298-2021/

Образовательный процесс обеспечивают более 3600 преподавателей. В структуру университета входят 21 институт и 59 факультетов.

А в сентябре 2022 года в Китае появился еще один партнер БГУ – города Хучжоу провинции Чжэцзян. Университет Меморандум взаимопонимании между двумя университетами «предусматривает реализацию совместных научно-исследовательских проектов, образовательных программ, студенческих обменов и иных направлений сотрудничества»⁴³. Университет Хучжоу имеет более чем 100-летнюю историю. В настоящее время вуз широком круге учебных дисциплин специализируется на международно признанных результатов В области исследований преподавания математики, клинической медицины инженерных специальностей. В 2017 году в университете создан Межкультурный исследовательский центр, занимающийся международными проектами, в том числе и с белорусской стороной.

Еще один интересный пример белорусско-китайского сотрудничества в образовательной сфере — взаимодействие Полесского государственного университета с институтом науки и технологий из Китая. В сентябре 2022 года в белорусском вузе провели первую международную научную конференцию, которая получила название "Пинские чтения". Пинчане вместе с белорусскими и зарубежными партнерами обсудили актуальные вопросы для экономики, банковского сектора, развития биотехнологий, инжиниринга, здорового образа жизни, сохранения историко-культурного наследия. На конференции ПолесГУ подписал соглашение о сотрудничестве с Шаньсийским институтом науки и технологий, который «специализируется на природопользовании, инжиниринге, биотехнологиях. Нацелены выстроить серьезные партнерские

⁴³ БГУ и китайский Университет Хучжоу подписали меморандум о взаимопонимании [Электронный pecypc]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/society/view/bgu-i-kitajskij-universitet-huchzhou-podpisali-memorandum-o-vzaimoponimanii-524518-2022/

отношения» 44 . Помимо совместных научных проектов, вузы видят перспективы для сотрудничества в академической мобильности.

FORAUTHORUSEOMIX

⁴⁴ ПолесГУ будет сотрудничать с институтом науки и технологии из Китая [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/regions/view/polesgu-budet-sotrudnichat-s-institutom-nauki-i-tehnologij-iz-kitaja-524605-2022/

Беларусь – Иран: промышленность, регионы, сельское хозяйство

Иран является одним из важнейших партнеров Беларуси в Западной Азии и исламском мире. Страны установили дипломатические отношения в 1993 году. И к сегодняшнему дню белорусско-иранские контакты развиваются весьма интенсивно. «В 2021 году двусторонний товарооборот двух стран составил \$33,3 млн, превысив прошлогодний показатель на 34,7%, в том числе белорусский экспорт – \$14 млн, темп роста – 10,2%. <...> Экспорт услуг из Беларуси в Иран в прошлом году достиг \$3,35 млн. Сальдо торговли услугами для Беларуси положительное в размере \$2,8 млн»⁴⁵. Ключевыми статьями белорусского экспорта в Иран являются оборудование для производства изделий из бумажной массы, специфические товары, лесоматериалы продольно распиленные, бумага газетная в рулонах или листах, оборудование для термической обработки материалов, двигатели внутреннего сгорания поршневые, подшипники.

В июле 2022 года состоялось 15-е заседание смешанной белорусскоиранской комиссии по вопросам экономического сотрудничества, где стороны обсудили успешные двусторонние проекты, определенных достигли договоренностей по реализации совместных перспективных мероприятий. Минск и Тегеран заинтересованы в увеличении объемов товарооборота между двумя странами. В лучшие годы стороны доходили до 250-300 миллионов долларов. «Поэтому мы намерены за короткий период времени выйти на товарооборот в пределах \$500 млн. И для этого есть все предпосылки»⁴⁶. Иран проявляет повышенный интерес к белорусским промышленным товарам, сельхозтехнике, станочному оборудованию, пассажирскому электротранспорту, бытовой технике.

_

⁴⁵ НЦМ об особенностях ведения бизнеса на рынке Ирана и продвижении экспорта белорусских товаров и услуг [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/comments/view/ntsm-obosobennostjah-vedenija-biznesa-na-rynke-irana-i-prodvizhenii-eksporta-belorusskih-tovarov-i-uslug-8226/

⁴⁶ Пархомчик: Беларусь и Иран заинтересованы в наращивании сотрудничества в промышленности [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/parhomchik-belarus-i-iran-zainteresovany-v-naraschivanii-sotrudnichestva-v-promyshlennosti-516021-2022/

В частности, Иран заинтересован в крупных поставках карьерной техники БЕЛАЗ. Ведь страна имеет огромные запасы меди, которая сегодня является стратегическим сырьем для производства электротранспорта. «Последние десять лет техника БЕЛАЗ очень востребована на рынке Ирана. Она надежна и показала себя только с хорошей стороны»⁴⁷. Поскольку в планах иранской стороны наращивание объема производства именно в горнодобывающей промышленности, Иран хотел бы получить еще около 800 карьерных самосвалов. Прежде всего, иранских партнеров интересуют карьерные самосвалы грузоподъемностью 90-130 тонн.

А в Беларуси привлекают интерес иранские инвестиционные проекты. В частности, в свободной экономической зоне "Витебск" первым резидентом в 2022 году «стало ООО "БРР Аршие ЭКО Здоровье" - предприятие с иранским капиталом по производству биоразлагаемой посуды и упаковки»⁴⁸. А в июле 2022 года еще одним резидентом СЭЗ "Витебск" стало белорусско-иранское ООО "Орие Галваметал". Предприятие создано для строительства завода горячего цинкования около деревни Фариново Полоцкого района. Участок имеет хорошее инфраструктурное оснащение, сейчас учредители приступают к предпроектной подготовке и проектированию объекта. Для производства планируется закупить иранское оборудование. На возведение и ввод в эксплуатацию завода потребуется около 2-3 лет. Предприятие будет строиться вблизи металлоконструкций, Новополоцкого завода технологических продукцию которого также планируется подвергать обработке. «Речь о кабеленесущих конструкциях, дорожных ограждениях и других изделиях, применяемых в дорожном строительстве и эксплуатируемых в агрессивных

-

 ⁴⁷ Иран заинтересован в крупных поставках карьерной техники БЕЛАЗ [Электронный ресурс]. – 2022.
 URL: https://www.belta.by/economics/view/iran-zainteresovan-v-krupnyh-postavkah-karjernoj-tehniki-belaz-516134-2022/

⁴⁸ Залесский, Б.Л. СЭЗ "Витебск": оптимизация с прицелом на результат / Б.Л. Залесский // Materialy XVIII Mezinarodni vedecko-prakticka conference "Vedecky pokrok na prelomu tysyachalety – 2022". Volume 5: Praha. Publishing House "Education and Science". – С. 22.

средах»⁴⁹. Также планируется обрабатывать сварной решетчатый настил, к выпуску которого завод технологических металлоконструкций приступил в первом квартале 2021 года.

Расширение связей между регионами двух стран – актуальная тема. В частности, Гомельская область уже намерена возобновить и развивать взаимодействие с иранской провинцией Мазандаран, «документ о торгово-экономическом, научно-техническом и культурном сотрудничестве с которой был подписан еще в 2009 году» 50. Могилевская область предполагает расширить торгово-экономическое взаимодействие и активизировать связи в сфере туризма, образования и культуры с провинцией Восточный Азербайджан, где размещается свободная экономическая зона "Арас". В мае 2022 года состоялись конструктивные переговоры о перспективах сотрудничества и развития связей между Гродненской области и провинцией Хомозган. «Сторонами подтверждена взаимная заинтересованность в реализации совместных проектов в различных сферах. Определены первоочередные мероприятия, нацеленные на формирования долгосрочных устойчивых отношений» 51. Так что у регионов двух стран есть интересные предложения.

И еще. Белорусская сторона считает, что Иран может рассматриваться в качестве перспективного направления по наращиванию отечественного экспорта молочной и мясной продукции – говядины, сливочного масла, мяса курицы, куриных и перепелиных яиц, а также растительного масла, комбикормов и премиксов для животных, сложнотехнической продукции, инновационных разработок в сфере пищевой промышленности и сельского хозяйства. «В 2021 году взаимный товарооборот сельскохозяйственной продукции и продуктов питания составил \$10,9 млн., что на 22% больше, чем в

-

⁴⁹ Белорусско-иранский тандем инвесторов построит завод горячего цинкования в СЭЗ "Витебск" [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/regions/view/belorussko-iranskij-tandem-investorov-postroit-zavod-gorjachego-tsinkovanija-v-sez-vitebsk-513958-2022/

⁵⁰ Залесский, Б.Л. Приоритет – восстановление партнерских связей / Б.Л. Залесский // Materialy XVII Miedzynarodowej naukowi-praktycznej konferencji "Europejska nauka XXI powieka – 2021", Volume 4. Przemysl: Nauka i studia. – С. 23.

⁵¹ О поездке Посла Беларуси в Иране в провинцию Хормозган [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://iran.mfa.gov.by/ru/embassy/news/bdd91d54c2ef1c14.html

2020 году»⁵². В планах сторон есть необходимость дальнейшего увеличения торгово-экономического сотрудничества в сфере сельского хозяйства и продовольствия, в том числе организация поставок белорусской растениеводческой, мясной и молочной продукции, а также комбикормов и премиксов для животных в Иран, и встречных поставок – овощей, фруктов, рыбы и морепродуктов – из Ирана в Беларусь.

FORAUTHORUSEOMIX

_

⁵² Беларусь планирует поставлять в Иран растениеводческую, мясную и молочную продукцию [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-planiruet-postavljat-v-iran-rastenievodcheskuju-mjasnuju-i-molochnuju-produktsiju-492495-2022/

Беларусь: инструмент инвестиций, инноваций и экспорта

Своболные экономические зоны (CЭ3)продолжают оставаться эффективным инструментом ускоренного развития регионов Беларуси и результативно решать актуальные вопросы белорусской экономики. «Не допустить снижения эффективности деятельности – такая задача стоит сейчас перед каждой СЭЗ»⁵³. В первом полугодии 2022 года состав резидентов СЭЗ Беларуси пополнился 15 новыми предприятиями с объемом заявленных инвестиций более 140 миллионов долларов и планами по созданию 760 новых рабочих мест. Это - рекордный объем заявленных инвестиций по новым проектам за последние три года. «Среди наиболее крупных проектов организация производств в Брестском (создание тепличного хозяйства и строительство комплекса по выпуску экструдированного алюминиевого профиля), Свислочском (строительство контейнерного терминала) и Полоцком выпуску древесных топливных гранул (создание производства по строительство завода горячего цинкования) районах»⁵⁴.

Притоку резидентов способствуют непрерывная работа администраций СЭЗ по поиску новых инвесторов, регулярные презентации их возможностей на международных конференциях и выставках, а также принятые правительством в апреле 2022 года решения по расширению границ данных территорий для реализации значимых инвестиционных проектов. «В І полугодии 2022 года на долю резидентов свободных экономических зон в республиканских показателях пришлась четверть прямых иностранных инвестиций на чистой основе и экспорта товаров, пятая часть производства промышленной продукции» 55. В

--

⁵³ Залесский, Б.Л. Новые резиденты строят успешный бизнес / Б.Л. Залесский // Materials of the XVIII International scientific and practical conference "Prospects of world science – 2022", July 30 – August 7, 2022: Sheffield. Science and education LTD. – C. 3.

⁵⁴ СЭЗ Беларуси отмечают рекордный за три года объем заявленных инвестиций по новым проектам [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/sez-belarusi-otmechajut-rekordnyj-za-tri-goda-objem-zajavlennyh-investitsij-po-novym-proektam-518444-2022

⁵⁵ СЭЗ обеспечили четверть прямых иностранный инвестиций на чистой основе в I полугодии 2022 года [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/sez-obespechilichetvert-prjamyh-inostrannyh-investitsij-na-chistoj-osnove-v-i-polugodii-2022-goda-519459-2022/

зависимости от СЭЗ резидентами сформировано до 80 процентов инвестиций, до 54 процентов – экспорта товаров и до 37 процентов – объемов промышленного производства регионов.

Неплохие результаты в 2022 году показывают резиденты СЭЗ "Гродноинвест", которые за первое полугодие привлекли иностранных инвестиций на более 150 миллионов долларов. «В сравнении с прошлым годом эта сумма больше в 2,5 раза. География инвестиций включает 12 стран. В их числе ОАЭ, Узбекистан, Словакия, Германия, Россия <...>. Основная доля инвестиций привлечена из Нидерландов, Кипра, Австрии, Великобритании и Польши. Их удельный вес в общем объеме превысил 95%»⁵⁶. Две трети привлечено резидентами, которые реализуют проекты Сморгонском районе. Фирмы СЭЗ, которые размещаются в Гродно, привлекли почти 18 миллионов долларов.

СЭЗ "Гродноинвест" продолжает 2022 году администрация совершенствовать инвестиционный климат Гродненской области, повышать современной инженерной доступности И транспортной уровень инфраструктуры. На эти цели в границах СЭЗ будет направлено более 32 миллионов белорусских рублей. «В планах строительство в областном центре автомобильного выхода к промышленной зоне СЭЗ (район Грандичи) и кольцевой развязки на пересечении улицы №1 и Скидельского шоссе (район Аульс), реконструкция проспекта Индустриальный в Сморгони, строительство новых источников электроснабжения на участках СЭЗ в Свислочи и Гродно общей мощностью до 100 MBт»⁵⁷. В частности, в районе деревни Новая Гожа построен новый проезд протяженностью 1,2 километров, который позволил разграничить движения большегрузов и спецтехники. Всего в промышленной зоне этого района размещены девять предприятий-резидентов СЭЗ, которые

⁵⁶ Резиденты СЭЗ "Гродноинвест" в этом году привлекли иностранных инвестиций на \$151 млн [Электронный ресурс]. - 2022. - URL: https://www.belta.by/regions/view/rezidenty-sez-grodnoinvest-vetom-godu-privlekli-inostrannyh-investitsij-na-151-mln-518233-2022/

⁵⁷ СЭЗ "Гродноинвест" инвестировала свыше Вг1,5 млн в строительство дороги в Гродненском районе [Электронный ресурс]. - 2022. - URL: https://www.belta.by/regions/view/sez-grodnoinvestinvestirovala-svyshe-br15-mln-v-stroitelstvo-dorogi-v-grodnenskom-rajone-520208-2022/

суммарно вложили свыше 30 миллионов долларов инвестиций в создание современных производств в деревообрабатывающей, химической, текстильной промышленности. К 2025 году резидентами планируется дополнительно инвестировать более 8 миллионов долларов.

Не менее весомы итоги полугодия по экспорту: за шесть месяцев резиденты СЭЗ "Гродноинвест" поставили продукции почти на 715 миллионов долларов. «Положительное сальдо от внешней торговли составило \$229 млн. Резиденты свободной экономической зоны экспортировали в 54 страны мира продукцию деревообработки и мебельного производства, химической промышленности, машиностроения металлообработки, И промышленности, производства строительных материалов агропромышленного комплекса»⁵⁸. Удельный вес экспорта в общем объеме продукции СЭЗ "Гродноинвест" в январе – июне 2022 года вырос до 69 процентов. Компании СЭЗ обеспечили более 46 процентов всего экспорта товаров Гродненского региона.

В СЭЗ "Витебск" объем привлеченных иностранных инвестиций за шесть месяцев 2022 года превысил 30 миллионов долларов, или почти половину от общего объема инвестиций Витебской области. За этот период зарегистрировано пять резидентов, в том числе впервые с участием капитала из Ирана. Новые предприятия намерены реализовать проекты в сфере деревопереработки, а также по созданию производства биоразлагаемой одноразовой посуды и экологически чистой упаковки, современных медицинских перевязочных материалов, электро-, термоизоляционных и уплотнительных лент из текстиля, которые являются комплектующими для различных отраслей промышленности. Что касается экспорта, «резиденты СЭЗ "Витебск" за январь – июнь экспортировали товаров на сумму \$425 млн, что на

⁵⁸ За первое полугодие резиденты СЭЗ "Гродноинвест" экспортировали продукции на \$714 млн [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/regions/view/za-pervoe-polugodie-rezidenty-sez-grodnoinvest-eksportirovali-produktsii-na-714-mln-520243-2022/

4,4% больше, чем за аналогичный период 2021 года»⁵⁹. География поставок включает 68 стран, в том числе 10 государств партнеров Беларуси по Содружеству Независимых Государств. Реагируя на специфические условия текущей международной обстановки, компании перестраивают логистические цепочки и активно наращивают поставки продукции в страны дальней дуги, в том числе в Израиль, Кувейт, Монголию, Таиланд, Турцию, Уругвай.

FOR AUTHORUSE ONLY

⁵⁹ Резиденты СЭЗ "Витебск" в 1-м полугодии экспортировали товаров на \$425 млн [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/regions/view/rezidenty-sez-vitebsk-v-1-m-polugodii-eksportirovali-tovarov-na-425-mln-521133-2022/

Белорусская универсальная товарная биржа: площадка импортозамещения набирает обороты

Белорусская сторона сегодня ищет новые формы развития промышленности и бизнеса. Одним из таких решений в 2022 году является импортозамещение. В этот процесс уже вовлеклись не только крупные предприятия, но и частный, средний и малый бизнес. «Импортозамещение стало важнейшей задачей каждого предприятия, имеющего отношение к импорту, чтобы работать на опережение» 60. И уже есть интересные примеры.

В частности, в Белорусской универсальной товарной бирже (БУТБ) более трех месяцев действует площадка импортозамещения, которая набирает обороты, доказывает свою эффективность и на которой уже насчитывается около трехсот компаний из стран Средней Азии и Дальнего Востока, в том числе из Китайской Народной Республики и Содружества Независимых Государств. За это время «с 27 мая 2022 года на площадке импортозамещения БУТБ совершено 6387 сделок на сумму Br46,6 млн»⁶¹. За июнь–август в структуре продаж импортозамещающих товаров преобладали продукция для строительства, компоненты и материалы для промышленности, электрические соединения и электроаппаратура, отопительное оборудование и системы кондиционирования воздуха, а также измерительные приборы и спецодежда. «В частности, особым спросом у заказчиков пользуются изделия из пластмасс и клеевые резины, составы, светодиодные светильники, лакокрасочная продукция. На эти группы товаров приходится более четверти от общей суммы совершенных на биржевой площадке со дня ее запуска»⁶². Подавляющее большинство поставщиков - отечественные предприятия малого

60

⁶⁰ Залесский, Б.Л. Важнейшая задача каждого предприятия / Б.Л. Залесский // Materialy XVII Miedzynarodowej naukowi-praktycznej konferencji "Nauka: teoria i praktyka – 2022", Volume 1. Przemysl: Nauka i studia. – С. 15.

⁶¹ Около 300 компаний из стран Средней Азии и Дальнего Востока работают на площадке импортозамещения БУТБ [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/okolo-300-kompanij-iz-stran-srednej-azii-i-dalnego-vostoka-rabotajut-na-ploschadke-importozameschenija-521269-2022/

⁶² В лидерах продаж на площадке импортозамещения БУТБ товары для строительства и промышленности [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/v-liderah-prodazh-na-ploschadke-importozameschenija-butb-tovary-dlja-stroitelstva-i-promyshlennosti-520451-2022

и среднего бизнеса, которые благодаря сервису импортозамещения получили дополнительный канал сбыта и смогли найти новых деловых партнеров, в том числе среди крупных компаний государственного сектора. Также «сейчас на площадке успешно работают Белорусский металлургический завод, предприятия "Беллесбумпрома"»⁶³. Во второй половине августа специально для участия в торгах на площадке импортозамещения аккредитовалась новая компания из Китая.

Через площадку импортозамещения БУТБ рассчитывает наладить биржевую торговлю также с Пакистаном. Планируется проработать вопрос реализации на пакистанский рынок пиломатериалов, которые пользуются высоким спросом в строительной и мебельной отраслях, а также наладить экспорт продукции нефтехимической отрасли, которую уже активно покупают на биржевой площадке компании из Индии. Пакистан – новый для БУТБ рынок, но в нем большой потенциал как в части продаж белорусских товаров, так и в части импорта пакистанской продукции. С этой целью в июле 2022 года в БУТБ была аккредитована первая компания-брокер из Пакистана – AP Sakafat Forever, которая с декабря 2021 года участвует в экспортных биржевых торгах пилопродукцией в качестве посетителя торгов. «В качестве профессионального участника торгов она намерена привлекать на биржевую площадку покупателей пиломатериалов и товаров сельскохозяйственной группы, а также оказывать содействие пакистанским производителям риса, цветных металлов и текстиля в поиске деловых партнеров в Беларуси»⁶⁴. С помощью нового брокера, возможно, наладить также поставки в Пакистан белорусского синтетического волокна, полиэтилена, сульфата аммония и другой продукции химии и нефтехимии. Компания-брокер запланировала «оборот около \$150 млн и будет стараться воспользоваться всеми биржевыми инструментами, чтобы его

-

⁶³ Пархомчик рассказал, какие предприятия работают на площадке импортозамещения БУТБ [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/parhomchik-rasskazal-kakie-predprijatija-rabotajut-na-ploschadke-importozameschenija-butb-521262-2022/

⁶⁴ БУТБ планируется наладить торговлю Беларуси и Пакистана через площадку импортозамещения [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-planiruet-naladit-torgovlju-belarusi-i-pakistana-cherez-ploschadku-importozameschenija-515035-2022/

достичь»⁶⁵. Одна из пакистанских компаний, которая занимается производством спортивной экипировки, выразила желание выйти на белорусский рынок, разместив свою продукцию в электронном каталоге импортозамещающих товаров. Что касается совершения сделок, то на начальном этапе рассматривается вариант участия в торгах через брокера.

А иракская компания Al Seraj Al Mubeen Co. планирует проработать вопрос организации поставок в Ирак белорусского сухого молока и говядины. Фирма «специализируется на импорте и оптовой торговле продуктами питания, спрос на которые существенно вырос на фоне сохраняющейся нестабильности на мировом рынке продовольствия» 66. В связи с этим возникла необходимость расширения географии закупок, а Беларусь рассматривается в качестве одного из наиболее перспективных рынков.

Еще одна страна, которая в БУТБ весьма активно прорабатывает товарные направления с белорусскими партнерами, это — Швейцария. В частности, в первом полугодии 2022 года продукция сельского хозяйства составила 95 процентов биржевого товарооборота Беларуси со Швейцарией, «которая является нетто-импортером белорусских товаров, поскольку все 16 швейцарских компаний, аккредитованных на Белорусской универсальной товарной бирже, выступают на торгах исключительно в качестве покупателей. За январь — июнь текущего года сумма сделок, совершенных швейцарскими компаниями на биржевой площадке, составила около \$6 млн. Из них более \$5 млн принес экспорт белорусского рапсового масла и кожи "вет-блю"»⁶⁷. Это свидетельствует о высокой востребованности продукции белорусского агропромышленного комплекса на швейцарском рынке и значительном потенциале для углубления сотрудничества по данному направлению. Причем,

. .

⁶⁵ На БУТБ аккредитован первый брокер из Пакистана [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/na-butb-akkreditovan-pervyj-broker-iz-pakistana-519087-2022/

⁶⁶ Иракская компания намерена закупать белорусское сухое молоко и говядину [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/irakskaja-kompanija-namerena-zakupat-belorusskoe-suhoe-moloko-i-govjadinu-515773-2022

⁶⁷ БУТБ: продукция сельского хозяйства составила 95% биржевого товарооборота Беларуси и Швейцарии [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-produktsija-selskogo-hozjajstva-sostavila-95-birzhevogo-tovarooborota-belarusi-i-shvejtsarii-515347-2022

не только рапсовое масло, но и другие не менее ликвидные позиции, такие как сухое молоко и сыворотка, мясо крупного рогатого скота, свекловичная меласса. Остается добавить, что сельхозпродукция — далеко не единственная группа белорусских товаров, которая пользуется спросом в Швейцарии. Есть и другие направления.

Литература

- 1. Залесский, Б. Формат евразийской интеграции. Сборник статей / Б. Залесский. LAP LAMBERT Academic Publishing, 2022. 80 с.
- 2. Меморандум о взаимопонимании между Евразийской экономической комиссией и Ассоциацией государств Юго-Восточной Азии в области экономического сотрудничества [Электронный ресурс]. 2018. URL: file:///C:/Users/User/Downloads/%D1%8E%D0%B3%D0%BE- %D0%B2%D0%BE%D1%81%D1%82+%D0%90%D0%B7%D0%B8%D1%8F+%D1%80%D1%83%D1%81+%D0%BF%D0%BE%D0%B4%D0%BB.pdf
- 3. EAЭС и ACEAH наращивают объемы товарооборота [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://eec.eaeuPазвития nion.org/news/eaes-i-asean-narashchivayut-obemy-tovarooborota-/
- 4. ЕАЭС и Таиланд заинтересованы в развитии сотрудничества в сфере инфраструктуры, новых технологий, цифровизации и зеленой экономики [Электронный ресурс]. 2021. URL: https://eec.eaeunion.org/news/eaes-i-tailand-zainteresovany-v-razvitii-sotrudnichestva-v-sfere-infrastruktury-novyh-tehnologij-tsifrovizatsii-i-zelenoj-ekonomiki/
- 5. ЕЭК и Правительство Камбоджи подписали совместное заявление о расширении сотрудничества [Электронный ресурс]. 2021. URL: https://eec.eaeunion.org/news/eek-i-pravitelstvo-kambodzhi-podpisali-sovmestnoe-zayavlenie-o-rasshirenii-sotrudnichestva/
- 6. Головченко и Арипов обсудили наращивание товарооборота Беларуси и Узбекистана [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/golovchenko-i-aripov-obsudili-naraschivanie-tovarooborota-belarusi-i-uzbekistana-520574-2022/
- 7. Залесский, Б. Ориентация на результат. Реализация возможностей международных экономических связей / Б. Залесский. LAP LAMBERT Academic Publishing, 2022. 76 с.
- 8. АПК, промкооперация, строительство. Заяц о планах взаимодействия с Узбекистаном [Электронный ресурс]. – 2022. – URL:

https://www.belta.by/economics/view/apk-promkooperatsija-stroitelstvo-zajats-o-planah-vzaimodejstvija-s-uzbekistanom-520299-2022/

- 9. Промкооперация, поставки техники, деревообработка. Беларусь и Узбекистан обсудили взаимное сотрудничество [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/promkooperatsija-postavki-tehniki-derevoobrabotka-belarus-i-uzbekistan-obsudili-vzaimnoe-520492-2022/
- 10. Беларусь и Узбекистан обсудили вопросы дальнейшего сотрудничества в сфере АПК [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-uzbekistan-obsudili-voprosy-dalnejshego-sotrudnichestva-v-sfere-apk-520545-2022/
- 11. БарГУ разрабатывает совместными образовательными программы с узбекскими партнерами [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/regions/view/bargu-razrabatyvaet-sovmestnye-obrazovatelnye-programmy-s-uzbekskimi-partnerami-520325-2022
- 12. БрГТУ будет сотрудничать с Бухарским инженерно-технологическим институтом [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/regions/view/brgtu-budet-sotrudnichat-s-buharskim-inzhenerno-tehnologicheskim-institutom-514381-2022/
- 13. НЦМ рассказал о перспективах продвижения белорусских товаров и услуг в Кыргызстан [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/ntsm-rasskazal-o-perspektivah-prodvizhenija-belorusskih-tovarov-i-uslug-v-kyrgyzstan-519484-2022/
- 14. Залесский, Б.Л. Беларусь Кыргызстан: торговля, кооперация, сотрудничество регионов / Б.Л. Залесский // Материали за XVI международна научна практична конференция "Найновите научни постижения 2020". Икономики. : София. "Бял ГРАД–БГ". С. 64–66.
- 15. В рамках 10-го заседания Межправительственной кыргызскобелорусской комиссии по торгово-экономическому сотрудничеству в Оше состоялся бизнес-форум [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://cis.minsk.by/news/24072/v_ramkah_10-

- go_zasedanija_mezhpravitelstvennoj_kyrgyzsko-belorusskoj_komissii_po_torgovo-ekonomicheskomu_sotrudnichestvu_v_oshe_sostojalsja_biznes-forum
- 16. Контракты на \$900 тыс. подписаны по итогам белорусскокыргызского бизнес-форума [Электронный ресурс]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/kontrakty-na-900-tys-podpisany-po-itogambelorussko-kyrgyzskogo-biznes-foruma-523912-2022/
- 17. Продукцию на выставке "Юг Экспо" в Кыргызстане представили 16 предприятий "Белгоспищепрома" [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/produktsiju-na-vystavke-jug-ekspo-v-kyrgyzstane-predstavili-16-predprijatij-belgospischeproma-523807-2022
- 18. 6-я Международная универсальная выставка-ярмарка "Юг Экспо-2022" [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://omr.by/news/news-main/6-ya-mezhdunarodnaya-universalnaya-vystavka-yarmarka-yug-ekspo-2022
- 19. Залесский, Б.Л. Точки роста сельское хозяйство, строительство, регионы / Б.Л. Залесский // Материали за XVII международна научна практична конференция "Новината за напреднали наука 2022", 17 25 май 2022: София. "Бял ГРАД–БГ". С. 67–70.
- 20. Головченко и Асадов обсудили развитие торгово-экономического сотрудничества Беларуси и Азербайджана [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/golovchenko-i-asadov-obsudili-razvitie-torgovo-ekonomicheskogo-sotrudnichestva-belarusi-i-azerbajdzhana-520483-2022/
- 21. Машиностроение, строительство, АПК. Петришенко о планах взаимодействия с Азербайджаном [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/mashinostroenie-stroitelstvo-apk-petrishenko-o-planah-vzaimodejstvija-s-azerbajdzhanom-505333-2022/
- 22. Беларусь представила павильон на нефтегазовой выставке в Азербайджане [Электронный pecypc]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-predstavila-paviljon-na-neftegazovoj-vystavke-v-azerbajdzhane-505359-2022/

- 23. БЖД начала поставлять грузы ускоренными поездами из Беларуси в Азербайджан [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/bzhd-nachala-postavljat-gruzy-uskorennymi-poezdami-iz-belarusi-v-azerbajdzhan-517606-2022/
- 24. Петришенко: взаимодействие Минска и Баку всегда носило исключительно позитивный и конструктивный характер [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/society/view/petrishenko-vzaimodejstvie-minska-i-baku-vsegda-nosilo-iskljuchitelno-pozitivnyj-i-konstruktivnyj-504577-2022/
- 25. БГУ и Бакинский госуниверситет заключили соглашение о сотрудничестве [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/society/view/bgu-i-bakinskij-gosuniversitet-zakljuchili-soglashenie-o-sotrudnichestve-525475-2022/
- 26. Беларусь и Таджикистан заинтересованы в расширении направлений сотрудничества [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/politics/view/belarus-i-tadzhikistan-zainteresovany-v-rasshirenii-napravlenij-sotrudnichestva-506166-2022
- 27. Пивовар, Э. Кругой заявил о готовности Беларуси обеспечить Таджикистан любыми видами машиностроительной техники / Э. Пивовар // [Электронный pecypc]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/krutoj-zajavil-o-gotovnosti-belarusi-obespechit-tadzhikistan-ljubymi-vidami-mashinostroitelnoj-tehniki-523859-2022/
- 28. Таджикистан заинтересован в увеличении поставок белорусской мясомолочной продукции и сельхозтехники [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/tadzhikistan-zainteresovan-v-uvelichenii-postavok-belorusskoj-mjaso-molochnoj-produktsii-i-506657-2022/
- 29. Беларусь готова поставлять в Таджикистан халяльную продукцию [Электронный pecypc]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-gotova-postavljat-v-tadzhikistan-haljalnuju-produktsiju-506619-2022/

- 30. Сотрудничество Беларуси и Таджикистана обсудили в Мингорисполкоме [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/politics/view/sotrudnichestvo-belarusi-i-tadzhikistana-obsudili-v-mingorispolkome-525441-2022/
- 31. Гомельская и Хатлонская области намерены развивать сотрудничество в АПК и промышленности [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/regions/view/gomelskaja-i-hatlonskaja-oblasti-namereny-razvivat-sotrudnichestvo-v-apk-i-promyshlennosti-507131-2022/
- 32. Залесский, Б. Международные отношения и медиа. Особенности многовекторного международного сотрудничества в период глобальных вызовов / Б. Залесский. Palmarium Academic Publishing, 2016. 392 с.
- 33. Залесский, Б. Горизонты дальней дуги. Потенциал взаимодействия Республики Беларусь со странами Азии и Африки / Б. Залесский. Palmarium Academic Publishing, 2022. 216 с.
- 34. Широкий спектр белорусских товаров будет представлен на выставке Iran Agrofood [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/shirokij-spektr-belorusskih-tovarov-budet-predstavlen-na-vystavke-iran-agrofood-507944-2022/
- 35. Съедобные пленки, витамины, ветпрепараты: БНУ представляет 15 разработок на выставки в Иране [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/society/view/sjedobnye-plenki-vitaminy-vetpreparaty-bgu-predstavljaet-15-razrabotok-na-vystavke-v-irane-508439-2022/
- 36. Беларусь в сентябре представит экспозицию на выставке в Монголии [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-v-sentjabre-predstavit-ekspozitsiju-na-vystavke-v-mongolii-511811-2022/
- 37. Национальная экспозиция Беларуси будет представлена на многоотраслевой выставке в Турции [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/amp/economics/view/natsionalnaja-ekspozitsija-belarusi-budet-predstavlena-na-mnogootraslevoj-vystavke-v-turtsii-514624-2022

- 38. Залесский, Б. Грани многовекторности. Сборник статей / Б. Залесский. LAP LAMBERT Academic Publishing, 2022. 696 с.
- 39. Китай и Беларусь опубликовали Совместную декларацию об установлении отношений всепогодного и всестороннего стратегического партнерства [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://rg.ru/2022/09/16/kitaj-i-belarus-opublikovali-sovmestnuiu-deklaraciiu-ob-ustanovlenii-otnoshenij-vsepogodnogo-i-vsestoronnego-strategicheskogo-partnerstva.html
- 40. Крейнина, О. БГУ о развитии сотрудничества с ведущими университетами Китая / О. Крейнина // [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/comments/view/bgu-o-razvitii-sotrudnichestva-s-veduschimi-universitetami-kitaja-8187/
- 41. Сотрудничество БГУ и Далянского политехнического университета запечатлели в бронзовом тетраподе дине [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/society/view/sotrudnichestvo-bgu-i-daljanskogo-politehnicheskogo-universiteta-zapechatleli-v-bronzovom-tetrapode-514967-2022/
- 42. БГУ и Университет Цинхуа подписали меморандум о взаимопонимании [Электронный ресурс]. 2021. URL: https://www.belta.by/society/view/bgu-i-universitet-tsinhua-podpisali-memorandum-o-vzaimoponimanii-441298-2021/
- 43. БГУ и китайский Университет Хучжоу подписали меморандум о взаимопонимании [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/society/view/bgu-i-kitajskij-universitet-huchzhou-podpisali-memorandum-o-vzaimoponimanii-524518-2022/
- 44. ПолесГУ будет сотрудничать с институтом науки и технологии из Китая [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/regions/view/polesgu-budet-sotrudnichat-s-institutom-nauki-i-tehnologij-iz-kitaja-524605-2022/
- 45. НЦМ об особенностях ведения бизнеса на рынке Ирана и продвижении экспорта белорусских товаров и услуг [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/comments/view/ntsm-ob-osobennostjah-

vedenija-biznesa-na-rynke-irana-i-prodvizhenii-eksporta-belorusskih-tovarov-iuslug-8226/

- 46. Пархомчик: Беларусь и Иран заинтересованы в наращивании сотрудничества в промышленности [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/parhomchik-belarus-i-iran-zainteresovany-v-naraschivanii-sotrudnichestva-v-promyshlennosti-516021-2022/
- 47. Иран заинтересован в крупных поставках карьерной техники БЕЛАЗ [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/iran-zainteresovan-v-krupnyh-postavkah-karjernoj-tehniki-belaz-516134-2022/
- 48. Залесский, Б.Л. СЭЗ "Витебск": оптимизация с прицелом на результат / Б.Л. Залесский // Materialy XVIII Mezinarodni vedecko-prakticka conference "Vedecky pokrok na prelomu tysyachalety 2022". Volume 5: Praha. Publishing House "Education and Science". С. 21–24.
- 49. Белорусско-иранский тандем инвесторов построит завод горячего цинкования в СЭЗ "Витебск" [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/regions/view/belorussko-iranskij-tandem-investorov-postroit-zavod-gorjachego-tsinkovanija-v-sez-vitebsk-513958-2022/
- 50. Залесский, Б.Л. Приоритет восстановление партнерских связей / Б.Л. Залесский // Materialy XVII Miedzynarodowej naukowi-praktycznej konferencji "Europejska nauka XXI powieka 2021", Volume 4. Przemysl: Nauka i studia. С. 23–26.
- 51. О поездке Посла Беларуси в Иране в провинцию Хормозган

 [Электронный ресурс]. 2022. URL:

 https://iran.mfa.gov.by/ru/embassy/news/bdd91d54c2ef1c14.html
- 52. Беларусь планирует поставлять в Иран растениеводческую, мясную и молочную продукцию [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-planiruet-postavljat-v-iran-rastenievodcheskuju-mjasnuju-i-molochnuju-produktsiju-492495-2022/
- 53. Залесский, Б.Л. Новые резиденты строят успешный бизнес / Б.Л. Залесский // Materials of the XVIII International scientific and practical conference

- "Prospects of world science 2022", July 30 August 7, 2022: Sheffield. Science and education LTD. C. 3–6.
- 54. СЭЗ Беларуси отмечают рекордный за три года объем заявленных инвестиций по новым проектам [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/sez-belarusi-otmechajut-rekordnyj-za-tri-goda-objem-zajavlennyh-investitsij-po-novym-proektam-518444-2022
- 55. СЭЗ обеспечили четверть прямых иностранный инвестиций на чистой основе в I полугодии 2022 года [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/sez-obespechili-chetvert-prjamyh-inostrannyh-investitsij-na-chistoj-osnove-v-i-polugodii-2022-goda-519459-2022/
- 56. Резиденты СЭЗ "Гродноинвест" в этом году привлекли иностранных инвестиций на \$151 млн [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/regions/view/rezidenty-sez-grodnoinvest-v-etom-godu-privlekli-inostrannyh-investitsij-na-151-mln-518233-2022/
- 57. СЭЗ "Гродноинвест" инвестировала свыше Br1,5 млн в строительство дороги в Гродненском районе [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/regions/view/sez-grodnoinvest-investirovala-svyshe-br15-mln-v-stroitelstvo-dorogi-v-grodnenskom-rajone-520208-2022/
- 58. За первое полугодие резиденты СЭЗ "Гродноинвест" экспортировали продукции на \$714 млн [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/regions/view/za-pervoe-polugodie-rezidenty-sez-grodnoinvest-eksportirovali-produktsii-na-714-mln-520243-2022/
- 59. Резиденты СЭЗ "Витебск" в 1-м полугодии экспортировали товаров на \$425 млн [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/regions/view/rezidenty-sez-vitebsk-v-1-m-polugodii-eksportirovali-tovarov-na-425-mln-521133-2022/
- 60. Залесский, Б.Л. Важнейшая задача каждого предприятия / Б.Л. Залесский // Materialy XVII Miedzynarodowej naukowi-praktycznej konferencji "Nauka: teoria i praktyka 2022", Volume 1. Przemysl: Nauka i studia. С. 15–18.

- 61. Около 300 компаний из стран Средней Азии и Дальнего Востока работают на площадке импортозамещения БУТБ [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/okolo-300-kompanij-iz-stran-srednej-azii-i-dalnego-vostoka-rabotajut-na-ploschadke-importozameschenija-521269-2022/
- 62. В лидерах продаж на площадке импортозамещения БУТБ товары для строительства и промышленности [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/v-liderah-prodazh-na-ploschadke-importozameschenija-butb-tovary-dlja-stroitelstva-i-promyshlennosti-520451-2022
- 63. Пархомчик рассказал, какие предприятия работают на площадке импортозамещения БУТБ [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/parhomchik-rasskazal-kakie-predprijatija-rabotajut-na-ploschadke-importozameschenija-butb-521262-2022/
- 64. БУТБ планируется наладить торговлю Беларуси и Пакистана через площадку импортозамещения [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-planiruet-naladit-torgovlju-belarusi-i-pakistana-cherez-ploschadku-importozameschenija-515035-2022/
- 65. На БУТБ аккредитован первый брокер из Пакистана [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/na-butb-akkreditovan-pervyj-broker-iz-pakistana-519087-2022/
- 66. Иракская компания намерена закупать белорусское сухое молоко и говядину [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/irakskaja-kompanija-namerena-zakupat-belorusskoe-suhoe-moloko-i-govjadinu-515773-2022
- 67. БУТБ: продукция сельского хозяйства составила 95% биржевого товарооборота Беларуси и Швейцарии [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-produktsija-selskogo-hozjajstva-sostavila-95-birzhevogo-tovarooborota-belarusi-i-shvejtsarii-515347-2022





I want morebooks!

Buy your books fast and straightforward online - at one of world's fastest growing online book stores! Environmentally sound due to Print-on-Demand technologies.

Buy your books online at

www.morebooks.shop

Покупайте Ваши книги быстро и без посредников он-лайн – в одном из самых быстрорастущих книжных он-лайн магазинов! окружающей среде благодаря технологии Печати-на-Заказ.

Покупайте Ваши книги на

www.morebooks.shop

KS OmniScriptum Publishing Brivibas gatve 197 LV-1039 Riga, Latvia Telefax: +371 686 204 55

info@omniscriptum.com www.omniscriptum.com

